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Colbún y Guacolda acusan que propuesta 
final para nueva norma de emisiones a 
carboneras “no se alinea” con Plan de 
Descarbonización 
El proceso de actualización del Decreto N*13 de 2011, que ya supera los cinco años de trabajo, se apresta a 
concluir luego que el Ministerio de Medio Ambiente presentara el proyecto definitivo a fines de 2024. Sin 
embargo, las empresas no sólo advierten que sus observaciones no han sido consideradas, sino que 
apuntan a errores en la información del análisis de impacto económico de la propuesta, y exclusiones de 
los planes de reconversión ya anunciados, como el de co-combustión. 

VÍCTOR GUILLOU 

La actualización al Decreto Supremo N'13, 

que fija las normas de emisión para centra- 

les termoeléctricas, entró en la recta final. 

Un proceso de revisión que ya lleva casi 

cinco años, y que mantiene en alerta a tres 

empresas que cuentan con unidades a car- 

bón, y aún no tienen planes concretos de re- 

conversión. 

Se trata de Guacolda, controlado por Ca- 

pital Advisors, con una capacidad instala- 

da de 764 MW; Cochrane, controlado por Aes 

Andes, y una capacidad de 550 MW; y San- 

ta María, la única central a carbón operada 

por Colbún, con una capacidad de 350 MW. 

El proceso de actualización normativa, 

iniciado en 2020, cuenta desde el 31 de di- 

ciembre con un proyecto definitivo. Elabo- 

rado por el Ministerio de Medio Ambiente 

(MMA), el nuevo proyecto mantiene las exi- 

gencias que en su momento llevaron a las 

empresas a alertar de un potencial cierre an- 

ticipado de sus centrales a carbón. Estas 

implican una reducción a la mitad, oinclu- 

so menos, de los actuales umbrales máximos 

para las emisiones. 

Además, para los procesos de reconversión, 

sólo se considerarán “aquellos que contem- 

plen el tránsito del uso de combustibles só- 

lidos al uso exclusivo de combustibles de ba- 

jas emisiones en las horas de operación en 

régimen, a más tardar el año 2038 , dice el 

proyecto definitivo. 

Esto motivó a que dos de las empresas 

afectadas, Colbún y Guacolda, enviaran 

sendas cartas aportando mayores antece- 

dentes, advirtiendo que las observaciones 

previas “no han sido debidamente ponde- 

radas a la hora de elaborar el proyecto”. 

“Esto es especialmente relevante porque 

varias de ellas han apuntado a relevar la fal- 

ta de fundamentación técnica detrás del 

texto propuesto”, dice la misiva enviada 

por Daniel Gordon, gerente de Sostenibili- 

dad y Asuntos Corporativos de Colbún, con 

fecha 24 de enero. 

La carta, dirigida a la ministra Maisa Ro- 

jas, afirma que la generadora del grupo Mat- 

te valora “positivamente la inclusión de dis- 

posiciones que incentiven la reconversión 

de centrales termoeléctricas que actual- 

mente operan con carbón como idea ma- 

triz”. Sin embargo, advierte que la propues- 

ta normativa “no es coherente con el Plan de 

Descarbonización presentado por el Minis- 

terio de Energía”. 

La carta añade otra crítica. Tras revisar los 

resultados del último Análisis General de 

Impacto Económico y Social (Agies) -docu- 

mento clave a la hora medir los costos y be- 

neficios de una revisión normativa-, la com- 

pañía afirma que “persiste la subestimación 

de costos de cumplimiento de los límites de 

NOx, lo que se ha repetido sistemáticamen- 

  
te en los distintos Agies”, lo que califica de 

“error grave que el sector eléctrico ha de- 

nunciado desde el anteproyecto”. 

Según detalla, el documento oficial estima 

que el costo de abatimiento de NOx alcan- 

zaría los US$1,47 millones, cifra que “no re- 

flejan los costos reales”. 

“De acuerdo con nuestras estimaciones, 

solamente la Central Termoeléctrica Santa 

María, ubicada en la comuna de Coronel, re- 

quiere inversiones cercanas a los US$60 

millones para cumplir con los límites de 

NOx. Si agregamos las otras centrales a car- 

bón que estarán en condiciones similares, 

estos costos bordearían los US$200 millo- 

nes solo por reducción de NOx”, alerta. 

Dan cuenta de otra “información errada o 

imprecisa”, ya que, según el Agies, Santa 

María ya contaría con plan de reconver- 

sión. Sin embargo, esto es rebatido por la 

empresa. “Aclaramos que Colbún ha evalua- 

do internamente alternativas de reconver- 

sión, sin embargo, no hemos presentado 

oficialmente un plan o decisión en esesen- 

tido”, señala. 

La misiva cierra remarcando que algunas 

disposiciones del proyecto de actualización 

normativa “hacen inviable la reconversión 

de centrales termoeléctricas”, porlo que es- 

peran que estas observaciones se acojan “y, 

en consecuencia, proceda a modificar el 

Proyecto en lo que sea pertinente antes de 

su sometimiento al Consejo de Ministros 

para la Sustentabilidad y el Cambio Climá- 

tico”. 

Consultada por Pulso, desde Colbún remar- 

caron que la compañía “promueve una tran- 

sición energética responsable, suscribió un 

acuerdo de descarbonización con el Estado 

de Chile y considera relevante actualizar la 

norma de emisiones. Sin embargo la actual 

propuesta de proyecto presenta ciertas falen- 

cias que consideramos deben ser ajustadas 

para ser consistentes con la ruta de descar- 

bonización que exitosamente se ha venido 

materializando en el sector eléctrico”. 

GUACOLDA ARREMETE 

El gerente general de Guacolda Energía, 

Marco Arrospide, también hizo lo propio. El 

20 de enero remitió una carta dirigida al Co- 

mité de Ministros para la Sustentabilidad y 

el Cambio Climático, sosteniendo que el 

proyecto definitivo “no se alinea con la tran- 

sición energética justa y los planes del Mi- 

nisterio de Energía (Descarbonización e Hi- 

drógeno Verde)”. 

Según advierte, el proyecto de reconversión 

en el que la firma está avanzando, queda- 

ría excluido de la nueva normativa. 

“La co-combustión de carbón con amonia- 
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co es una tecnología en desarrollo, que es- 

tán implementando decididamente países 

como Japón y Corea (...) . Sin embargo, aún 

en estos países desarrollados, no existe por 

ahora el compromiso de cambiar al uso ex- 

clusivo de este combustible de bajas emisio- 

nes, lo que en la práctica tampoco sería co- 

firing”, indica. 

“Lo anterior, no por falta de voluntad, sino 

porque todavía no existe certeza acerca del 

comportamiento de las calderas de las cen- 

trales termoeléctricas a carbón usando 100% 

amoniaco”, remarca. 

Así, manifiesta que “tal como está redac- 

tada la norma de emisión, esta no resulta 

coherente con la realidad de los procesos de 

co-firing en el mundo, nicon el aporte que 

ve en ello el Plan de Descarbonización o el 

de Hidrógeno Verde, liderados porel Minis- 

terio de Energía”. 

En su carta, Arrospide apunta a la “discre- 

cionalidad de la autoridad al ajustar los lí- 

mites de emisión”. Esto, ya que plantea que 

el nuevo Agies fue generado “sin las debi- 

das evidencias que permitan justificarlo”, y 

que no contó con una “adecuada consulta 

pública”, lo que “representa una omisión en 

el proceso administrativo, que no sólo lo vi- 

cia, sino que pasa por alto los principios 

esenciales de democracia ambiental que 

consagra el Acuerdo de Escazú”. 

Agrega que, a pesar de “las observaciones 

realizadas en temas operacionales por las 

empresas generadoras, apoyadas por el Mi- 

nisterio de Energía, la versión definitiva de 

proyecto de la norma insiste en imponer cri- 

terios contrarios a la realidad técnica de las 

instalaciones de generación, los que afecta- 

rán negativamente la operación del sistema 

eléctrico y con ello la transición energética”. 

MMA DEFIENDE PROPUESTA 

Consultado el MMA defendió la propuesta. 

En una declaración enviada a Pulso, afirma- 

ron que “la propuesta de norma sí permite 

y promueve la reconversión de unidades 

de generación y la implementación de pla- 

nes de co-firing”, asegurando que lo hace a 

través de “incentivos durante el periodo de 

reconversión”. A su vez, señalaron que los 

resultados del Agies “en todos los casos, se 

realizan en base a proyecciones”, peroaña- 

dieron que “cualquier posible modifica- 

ción no generaría cambios relevantes en el 

resultado final de la relación costo-benefi- 

cio, por lo que no implica una modificación 

en los límites establecidos en el proyecto de- 

finitivo”. 

Sobrelos vicios advertidos por las empre- 

sas, indicaron que “actualmente, nos encon- 

tramos revisando y dando respuesta final a 

las observaciones realizadas durante el pro- 

ceso de consulta ciudadana, las cuales se- 

rán remitidas durante la próxima semana”. 

Finalmente, señalaron que la próxima 

convocatoria para que el Comité de Minis- 

terios para la Sustentabilidad y el Cambio 

Climático vea el proyecto “será informado 

oportunamente”. 

En tanto, desde el Ministerio de Energía de- 

clinaron entregar comentarios.Q   

Las personas en Chile utilizan 
bodegas como una “extensión 
del hogar” y las pymes como 
“aliadas” para su crecimiento 
Desde muebles hasta libros, son algunos de los objetos que los usuarios más 
guardan en bodegas, según un estudio de Mibodega. En la actualidad, el 60% 
de sus clientes son personas naturales, enfrentadas en su mayoría a la crisis 
habitacional, y el otro 40% son pequeñas empresas. 

OLIVIA HERNÁNDEZ D. 

Los espacios reducidos y los altos costos 

asociados ala vivienda son algunas de las ra- 

zones que explican la alta demanda de bo- 

degas. Pero no son solo las familias las que 

están optando por este servicio, sino que 

también pymes que buscan estar más cerca 

de su público para competir así con las gran- 

des empresas, sus consolidados centros de 

distribución y mayor logística. 

Mibodega, del grupo Megacentro, es una de 

las empresas que ofrece este servicio en el 

país. La compañía cuenta con minibodegas 

en diez regiones del territorio nacional, des- 

de Antofagasta hasta Puerto Montt. Sin em- 

bargo, concentra su oferta principalmente en 

la Región Metropolitana, donde posee cer- 

ca de veinte centros de almacenamiento. 

Las bodegas están ubicadas tanto en el cen- 

tro como en zonas más alejadas de la ciudad 

y su uso varía según las necesidades de los 

clientes. 

En un reciente “Estudio Perfilamiento y 

Compresión a Clientes”, realizado durante 

noviembre de 2024, la empresa analizó las 

principales características de las personas 

que utilizan sus bodegas, cuáles son los ob- 

jetos que guardan, los factores más valora- 

dos a la hora de elegir un recinto y otros as- 

pectos del mercado. 

En conversación con Pulso, el subgerente 

de la compañía, Benjamín Matthews, deta- 

11ó que en relación al número de usuarios, 

el 40% corresponde a empresas -el foco ac- 

tual de Mibodega- y el 60% a personas na- 

turales. Deestos últimos, el 70% es hombres, 

los que van desde los 35 hasta los 64 años. 

En términos socioeconómicos, un 56% per- 

tenece al estrato C1, un 37% al C2, y el resto 

a niveles más bajos. 

De acuerdo a cifras del estudio, el 69% de 

las personas naturales guardan muebles o ar- 

tículos del hogar; el 47% utiliza las bodegas 

para almacenar maletas con ropa; y un 40% 

para cajas con libros o recuerdos. Estos da- 

tos revelan el carácter cotidiano de los ob- 

jetos que se almacenan en las minibodegas. 

  

Para quienes arriendan bodegas la seguri- 

dad destaca como uno de los factores más 

importantes a considerar, con un 49% de las 

preferencias. En un contexto nacional don- 

de hay una permanente sensación de inse- 

guridad en la población, este aspecto se alza 

como muy relevante. “Hoy día el contexto de 

seguridad es que, en vez de ellos hacerse car- 

go de resguardar, prefieren entregarle la se- 

guridad a un tercero, que en ese caso somos 

nosotros, donde ellos pueden estar tran- 

quilos de que nosotros les vamos a cuidar la 

espalda, de que nosotros contamos con ac- 

cesos, donde tenemos control de identidad, 

donde tenemos cámaras 24/7 , explica 

Matthews. 

Otro aspecto fundamental es la ubicación 

y, con ella, la accesibilidad. La compañía de- 

talla que todas las bodegas tienen deman- 

da, independientemente de la zona donde 

están ubicadas, ya que los clientes discrimi- 

nan por precio o cercanía, el factor princi- 

pal del 56% de las personas consultadas. En 

función de aquello, eligen la que mejor se 

adapte a sus necesidades y presupuesto, en 

el caso de las personas naturales. 

En tanto, las pymes eligen los recintos que 

seubican cerca del mercado donde operan, 

generalmente en lugares con gran densidad 

geográfica o una alta tasa de despacho por 

habitante. 

“Cada centro tiene su propia vida, su pro- 

pia dinámica, su propio mix de clientes, y 

viene muy dela mano, sobre todo en las em- 

presas, de la dinámica del sector”, enfatiza 

el subgerente. 

EL FUTURO DEL NEGOCIO 

En Mibodega estiman que el futuro del ne- 

gocio es prometedor, pese a que se prevé que 

la demanda sea menor a la disponibilidad e 

implementación de nuevos y más metros 

cuadrados. Las buenas perspectivas se ba- 

san en el hecho de que el 81% de las empre- 

sas consultadas en su estudio proyecta cre- 

cimiento en los próximos seis meses. 

“Según el último informe, existen 91.000 

m? de vacancia, y el mercado crece en pro- 

medio anual aproxim adamente 15.000 m? 

«Por lo tanto, todavía existe un espacio enor- 

me para poder absorber ese crecimiento y, 

de hecho, la expectativa es que las tasas de 

vacancia sigan aumentando, dado que los 

nuevos metros construidos son mayores a lo 

que crecen los clientes”, plantea Matthews. 

Todo esto considerando que las tasas de dis- 

ponibilidad se encontraron en niveles muy 

bajos con el boom del ecommerce. 

El mundo está viviendo un proceso de di- 

gitalización, y así también lo reconoce ein- 

tegra Mibodega a su estrategia comercial. En 

este sentido la empresa ha hecho un esfuer- 

zo importante por integrar nuevas tecnolo- 

gías, como el big data y la inteligencia arti- 

ficial. El uso de estas herramientas se ha con- 

signado en la creación de una plataforma que 

permita obtener una atención instantánea. 

Sin embargo, Matthews reconoce que, a pe- 

sar de los avances que lograron en 2024, 

aún les falta incluir estas tecnologías en 

otros niveles del servicio, ya sea en la “digi- 

talización de las contrataciones, en el uso de 

las bodegas, y también en los accesos y con- 

troles de acceso”. Estaes una deuda pendien- 

te, pero el camino ya se comenzó a recorrer 

y la empresa espera poder cumplir con las 

demandas de sus clientes y contribuir a la 

mejora del servicio.Q
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